

“De Balmaceda a Pinochet”

En un país que presume, con razón, de ser tierra fértil para historiadores y poetas, aún queda por escribir una historia económica de Chile. Hay estudios históricos parciales que cubren períodos, instituciones y políticas económicas. No hay una historia global. Gonzalo Vial, Rolando Mellafe, Sergio Villalobos, Carlos Hurtado, Oscar Muñoz, Ernesto Tironi podrían distribuirse temas y épocas y producir una obra en conjunto que discuta y analice las distintas interpretaciones, percepciones y valores que presumiblemente surgirán a través de sus estudios y conclusiones. Habría que darse capacidad para “subcontratar” expertos en aquellos puntos económicos, políticos, psicológicos y sociológicos especializados que resultan, por su naturaleza, consustanciales al análisis histórico sugerido.

Carlos Hurtado, desde 1966 se incorporó, por derecho propio, al grupo de historiadores económicos con su conocida publicación “Concentración de Población y Desarrollo Económico: El Caso Chileno”. Ahora acaba de publicar una obra útil, sencilla, sin mayores pretensiones que cubre “a vuelo de pájaro” (de buen agüero) cien años de desarrollo y subdesarrollo en Chile y una disgresión sobre el futuro. Su título: “De Balmaceda a Pinochet”.

Contrastan el equilibrio, el buen criterio de Hurtado para detectar nuestra evolución económica reciente con otras obras panegíricas de reciente aparición. Hurtado tiene, naturalmente, suficientes antecedentes intelectuales para percibir que este país no parte “de cero” cada cierto tiempo. El mismo sostiene desde el principio que: no pretende “construir una nueva verdad o defender algunas de las existentes; me conformo con contribuir a que, tanto quienes compartan como quienes difieran de los puntos de vista de este ensayo, enriquezcan su propia “visión”. Y, en verdad, logra su cometido, pese a que algunas afirmaciones de Hurtado requieren de precisiones y resultan, por decir lo menos, discutibles. Como el autor no es formalmente un “historiador”, se anima a analizar en su obra la conducta política reciente de los neoliberales tanto de la primera y de la segunda generación.

La primera generación parte con la política de “shock” de 1974 y culmina con el desastre de 1982. La segunda va desde 1983 a la fecha. ¿Será posible que el propio Hurtado participe más tarde en la tercera? Limitémonos, por el momento, a recomendar la lectura de la obra comentada, la cual, entre otros méritos, tiene el de sistematizar con acierto los reales obstáculos al crecimiento económico chileno antes de 1930. El periodo comprendido entre 1930 y 1970

"De Balmaceda a Pinochet" [artículo] R. Barros Charlín.

Libros y documentos

AUTORÍA

Barros Charlín, Raymundo, 1937-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"De Balmaceda a Pinochet" [artículo] R. Barros Charlín.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)